

Día Nacional de la Memoria por la Verdad y la Justicia El 24 de Marzo en la ex ESMA

Ludmila Schoenle*
UBA
sch.lud@gmail.com

El 24 de marzo de 2004, por decisión del Estado Nacional y en convenio con el Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, el predio donde funcionó el Centro Clandestino de Detención, Tortura y Exterminio ESMA, fue recuperado para la conformación del Ente Público Espacio para la Memoria y para la Promoción y Defensa de los Derechos Humanos.

A 10 años, funcionan en los distintos edificios existentes además del sitio histórico ubicado en el Casino de Oficiales, donde tuvo lugar el Centro Clandestino. Las sedes de los diferentes organismos de derechos humanos, junto con centros culturales, instituciones y canales públicos.

Este 24 de marzo, la conmemoración culminó en la ex ESMA. Luego de la marcha que se realiza todos los años hacia Plaza de Mayo junto con la bandera de los 30.000 y de la lectura del documento, el programa del día continuó en la ex ESMA. Diversas organizaciones políticas y sociales, familias, parejas y amigos confluieron en el predio, encontrándose con un gran espacio por recorrer que contenía exposiciones artísticas, stands con folletería explicativa, instalaciones, un gran parque en el que los niños jugaban y los adultos se reunían en una suerte de picnics, y con la ex Plaza de Armas, actual Plaza de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, transformada en un campo con un escenario, por el que pasaron diferentes oradores y se desarrolló un festival musical. Además, se inauguró la Casa por la Identidad de las Abuelas de Plaza de Mayo y la señalización conformada por los tres pilares.

Sin embargo, aún en clima de conmemoración y festejo por lo logrado, recorrer el predio no es fácil. La observación detenida y en silencio es lo que prima. Quienes se atreven miran hacia adentro de los edificios cerrados desde cerca para descubrir algo más de lo sucedido, otros prefieren mirar y recorrer desde lejos. Circulan hipótesis, interrogantes, interpretaciones, supuestos, sentidos comunes, saberes, datos. Impresión contradictoria la de encontrarse con un espacio tan amplio, al aire libre, con tantos árboles y pájaros y que llama a los más pequeños al juego y la diversión, y la de la densidad del horror vivido, ese aire pesado que nada de libre tiene, ¿será este mismo piso el que pisaron? ¿serán estos mismo pasillos y espacios los que recorrieron estando secuestrados?

Preguntas que construyen recuerdos y memorias. Imágenes del pasado y del presente que confluyen y permiten visitar la historia. Convocar al encuentro de hombres y mujeres que apostaron y apuestan por una construcción política y social determinada para crear la coyuntura necesaria de la transformación y la lucha por la hegemonía.

Estudiante de Antropología. Adscripta en Antropología Sistemática I Cátedra Tiscornia Miembro de la Comisión Permanente de Seguimiento a los Juicios por Crímenes de Lesa Humanidad y Visitas a ex CCDTyE del Departamento de Ciencias Antropológicas-FFyL-UBA





